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““最最美美女女性性””诠诠释释人人间间大大孝孝

“三八”前夕，枣庄市妇联
举行了全市庆“三八”暨最美
女 性 先 进 事 迹 首 场 报 告 会 。3

月 7日《齐鲁晚报》就报道了三
位“最美女性”的事迹：老年公
寓院长王晓青《“努力让孤寡
老人过好余生”》；金色老年乐
园护理部主任赵海燕，《敬老
院老人都叫她“闺女”》；魏敏
用 男 人 般 的 肩 膀 支 撑 着 整 个
家，《丈夫瘫痪 ,她不离不弃十
三年》。

如 果 说 魏 敏 十 三 年 如 一
日照顾瘫痪丈夫而不离不弃，
我 们 姑 且 理 解 为 是 夫 妻 之 爱
赋 予 其 家 庭 责 任 之 上 的 一 种
表现。但像王晓 青、赵海燕那
样悉心照顾敬老院老人，虽有
职业的成分，但却超出了职业
的范畴，从某种意义上说，它
是人间大爱，进而升华为人间
大孝的表现，这是最让人感动
和尊敬的。

统 计 表 明 ，“ 十 二 五 ”时

期 ，我 国 将 迎 来 新 中 国 成 立
后 的 第 一 个 老 年 人 口 增 长 高
峰 ，人 口 老 龄 化 速 度 进 一 步
加 快 ，老 龄 化 、高 龄 化 、空 巢
化 将 更 加 凸 显 ，“ 老 有 所 养 、
老有所医、老有所教、老有所
学 、老 有 所 为 、老 有 所 乐 ”的
问 题 已 成 为 一 个 新 的 社 会 关
注点。

有 人 说 养 老 院 工 作 是 个
良心活，这一方面缘于此方面
的法规制度不完善，另一方面

缘 于 老 人 本 身 所 固 有 的 子 女
孝亲观念。但是，从最美女性
王晓青、赵海燕所赢得老年人
一片赞誉来看，就给更多从事
此类工作者一个启示，只有将
亲情之孝升华为人间大孝，才
是中华民族孝道的根本所在。

我们已进入老龄社会，独
居老人日益增多，能让他们享
受 人 间 大 孝 是 社 会 文 明 进 步
的深刻体现，政府的关爱是一
种责任，而非亲非故的关照却

是 人 间 大 孝 的 体 现 。只 有 这
样，整个社会才处在和谐、温
暖的氛围。

这 种 大 孝 得 以 延 续 和 弘
扬，不是靠行政指令，不是靠
一时冲动，更不是靠某种企图
和回报，它完全是一种对社会
的责任担当，更是一种人与人
之间和谐相处，温暖共生的核
心价值观的要义。用赵海燕的
话 说 就 是“ 帮 世 上 儿 女 尽 孝 ,

替天下老人解难。”

葛有话枣说

冯燮

徐剑锋
妇女节到来之际，商家

早早的备战起了针对女性的
消费热潮。与以往不同的是 ,

商家给今年的“三八妇女节”
起了新名字。(《齐鲁晚报》3

月5日报道 )

“她经济”的兴盛，不仅
反 映 出 女 性 经 济 地 位 的 提
升，也表明其具有惊人的“挥
金”能力。更何况，今年的“三
八节”恰逢周末，更增加了充
裕的购物时间、消费空间。商
家们自然也不会错失良机，
于是乎费尽心思、不遗余力
地 推 出 各 种 各 样 的 促 销 活
动，以期赚个盆满钵满。

“ 她 经 济 ”版 的“ 三 八
节 ”，既 是 市 场 对 女 性 的 迎
合和祝福，也考量着她们的
理 性 消 费 能 力 。面 对“ 送 这
送 那 ”的 促 销 活 动 、超 低 折
扣的降价商品，既不能为所
谓的优惠遮住眼，也不应不
管商品是否适用、能否实用
就“先下手为强”，失去理智
拼杀购物。更何况，在“她消
费 ”华 丽 的 促 销 手 段 背 后 ，
往 往 暗 藏 着 各 式 各 样 的 陷
阱，冷不丁就会掉入商家的

“圈套”之中。
面对“她经济”，最起码

的是要有目的、有原则地消
费。虽说女人爱消费，但“有

钱 不 买 半 年 闲 ”，居 家 过 日
子还得先掂量口袋、摸摸家
底 。不 计 成 本 的 跟 风 购 物 、
过 度 消 费 ，在 冲 动 支 配 下 ，
掏空的是自已的腰包，带来
的是“血拼”坑爹，与当下倡
导 的 节 约 型 社 会 也 是 格 格
不入的。

“她经济”到底“经济”
了谁，相信每个商家都心知
肚明，只是被牵着鼻子走的

“她们”遭了殃、受了罪。“三
八 节 ”的 节 日 地 位 日 益 上
升，表明的是现代女性更加
独 立 、自 主 、开 放 ，面对“她
经济”的诱惑，又是否能够独
自保持头脑清醒、少些非理

性呢？从目前来看，一方面，
作为另一半的“他”，不妨多
一点“他提醒”；另一方面，工
商、物价等部门应从严规范
节日价格秩序，负起对“她经
济”的市场监管职责。

进一步来讲，“她经济”
成为消费富矿已是共识，在
商战日趋激烈的今天，对商
家来讲，不能拘泥于粗放式
的价格营销，更应在商品的
质量战、服务战、品质战上下
工夫。

须知，“三八节”的“她消
费”一年只有一次，而个性化
的“她经济”牌却可以天天来
打、日日“双赢”。

““她她经经济济””到到底底““经经济济””了了谁谁

在“雷锋日”过后，笔者读到《小
学生过马路 志愿者护送》的新闻
(《齐鲁晚报》3月6日报道)。由此，忽
然想起朋友3月3日在微信中提出的
呼吁：为了孩子们的安全，请有关部
门与家长齐抓共管，加强幼儿园和
中小学周边的安保工作。而共青团
山东省委与齐鲁晚报联合倡导的这
个“守护斑马线”活动，正是如此。

大家知道，现在的孩子都是家
里的宝贝疙瘩，从小到大都是娇生
惯养,因此生活上独立能力较差，孩
子天性又活泼好动，如何安全地过
马路确实让家长担忧不已，再加上

“中国式过马路”的乱象和一些车主
的“横冲直撞”，结果，越是孩子们集
中的地方，就越是险象环生。

从另一方面来说，不论是交管
部门，还是城市管理部门，亦或是学
校，他们都不可能有太多的精力时
刻看着孩子，更不可能进行全程陪
护。在这种情况下，鼓励、号召能够
抽出时间的人主动承担志愿者义
务，维护孩子们过马路，既是帮助他
人，也是提升自己，同时还减轻了老
人不在本地家长是双职工家庭的负
担。

“守护斑马线”活动，是消除社
会安全隐患的基本做法，也是发扬
雷锋精神的基本表现。但愿，“守护
斑马线”的志愿者们，能够像广大家
长希望的那样，不是为了“雷锋日”
的一个活动、一个镜头而行动，而是
能一直持续下去，形成习惯，形成常
态，这才是学雷锋、见行动以及“守
护斑马线”的本质所在。为此，只有
将这个活动自觉化、互助化、长期
化、规范化，才能让“守护斑马线”成
为一道靓丽的风景线，才能让每一
个孩子安全，让每一个家庭放心。

（孙世华）

植植树树造造林林得得有有实实效效
戴忠群

植树节到了，回想起近
几年，在全市人民的共同努
力 下 ，让 枣 庄 大 地 荒 山 披
绿、树木成林，已初具规模，
城市绿化取得显著成效，但
是“ 年 年 植 树 不 见 树 ”的 现
象也依然存在，特别是城区
大 街 旁 的 人 行 道 边 的 树 木
更有如此现象。

据园林师傅讲，这些地
方 在 每 年 值 树 节 期 间 都 曾
植 过 不 少 树 ，树 栽 完 了 ，他
们也常来浇水管理，为什么
栽完树后，过不了多久又不

见树了，主要原因是人为损
坏 的 较 多 。例 如 ，有 的 树 苗
刚栽上没几天，让停在路边
的汽车给撞倒了，没有及时
的 扶 起 ，经 太 阳 一 晒 ，成 活
率就很低；有不少树是植在
商 家 门 口 和 经 营 小 吃 的 人
行 道 上 ，有 的 人 不 注 意 ，把
残渣剩饭倒在树根周围，影
响 树 木 生 长 ，久 而 久 之 ，树
木 就 枯 死 了 ；更 有 甚 者 ，有
的人认为如果树木长大了，
枝叶茂盛了，会让他的门前
不敞亮，挡着门市房上面的
招牌让顾客看不见，或者是

为 了 让 车 辆 进 出 方 便 ，于
是，干脆连根把幼小的树苗
拨掉，消除“隐患”。

市 区 道 路 两 边 的 树 木
是城市的公共设施，是城市
的美丽外衣，如果能让植上
的 树 顺 利 的 长 大 ，绿 树 成
荫，那里的空气一定会格外
的清新，市民们在这样的环
境里闲庭信步，一定会让人
心旷神怡。

再者，如果路上的树多
了 ，枝 繁 叶 茂 了 ，那 么 对 周
围 的 空 气 也 能 起 到 净 化 作
用 ，特 别 是 现 在 ，出 现 雾 霾

天气次数比较频繁，树木还
会对其有降低浓度、减弱对
空气污染的效果。

我 们 人 人 都 去 爱 护 树
木 ，让 它 茁 壮 生 长 ，受 益 的
还是我们大家自己，城市是
大家的城市，树木是大家的
树 木 ，全 社 会 都 去 关 心 它 、
呵护它，它就会为人们带来
方 便 ，带 来 好 心 情 ，这 也 是
为子孙后代造福的大善事，

“ 前 人栽树，后人乘凉”，就
是这个道理。让我们一起努
力，让“年年植树不见树”的
现象别再有！

葛微评枣庄
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葛个论

《榴下谈》现已开通新
浪微博，邀您发表关于枣庄
民生社会热点话题的评论。

拉咱枣庄的事说咱枣庄
的理。#微评枣庄·你说吧#

有啥观点直接@今日枣庄-

榴 下 谈 即 可 ， 期 待 您 的 参
与。

@雨木小草
网上购物现如今已成为很

多年轻人生活中不可或缺的一
部分，网购商品种类的丰富、优
惠的价格确实给我们带来了实
惠，但有时候实物与图片的差
异，与不良店家的斗智斗勇甚
至物流的不给力也给我们增加
了烦恼。看来网购需谨慎，下单
要三思。

@南瓜小布丁
最近看了一下家里的玩

具，发现好多玩具的商家信息
都查不到，有些质量也不太好，
冲锋枪的手柄和电动赛车的车
轮都容易坏，毛绒玩具没玩几
次就掉毛肚子还容易开线。儿
童服装也一样，希望质检部门
能够严格规范这一块，在数量
多的前提下一定要保证质量。

@猫小咪-咻
学习一项小技能，有时往

往能带给生活极大的便利。
自从会用打车软件打车，妈
妈再也不用担心我打不到车
了～虽然补贴已经下调，但
个人感觉使用习惯的养成已
经 迎 合 了 运 营 方 的 初 步 目
标，用科技改变生活，改善生
活。

愿“守护斑马线”

一直持续下去
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